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Le débat public auquel nous participons aujourd'hui
porte sur un sujet sensible et important pour le
développement de notre région, s'agissant du
contournement routier de Nice. Sensible, car nous
sommes dans une région fragile où les contraintes
environnementales et de voisinage sont très for-
tes. Important, car la saturation de nos moyens de
transports est atteinte ou en cours, et que l'asphyxie
nous guette. Cela aurait des conséquences drama-

tiques pour l'avenir économique et social de notre
région.
Un mot de rappel historique s'impose néanmoins
pour comprendre la situation dans laquelle nous
nous trouvons aujourd'hui. En effet, l'ancien pro-
jet d'A8 bis a été le déclencheur d'une condamna-
tion sans appel de tout projet de doublement de
l'autoroute A8. Ce rappel et l'explication de notre
position sont développés dans les pages suivantes.
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Oui au projet…
sous conditions

page 1 L'A8 bis : une condamnation sans appel de tout projet 
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page 2 Le doublement de l'autoroute A8 
dans son contournement niçois s'impose
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sous l'A8 actuelle sous certaines conditions
Conclusion

Le doublement de l'A8 dans le contournement de Nice s'impose en raison de l'aug-
mentation du trafic. Si la solution souterraine proposée par le maître d'ouvrage paraît
bien adaptée, elle doit cependant respecter certaines conditions : faire passer le tra-
fic de transit sur le nouvel axe, transformer l'actuelle A8 en boulevard périphérique
de desserte locale, assurer sa gratuité et supprimer le péage de Saint-Isidore, prendre
en compte les difficultés liées à un futur échangeur est, à la hauteur de la vallée du
Paillon. Dans tous les cas, il importe de tenir le plus grand compte des  propositions
des associations, dont l'esprit de responsabilité ne s'est jamais démenti.   
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L'A8 bis : 
une condamnation 
sans appel 
de tout projet 
de doublement 
de l'autoroute A8

Vers la fin des années 80, le dossier de l'A8 bis tel qu'il
se nommait alors, fut l'un des premiers que j'ai eu à
affronter en tant que député. En effet, le tracé envisagé
alors, et qui fut annoncé sans aucune concertation, envi-
sageait d'entailler la colline niçoise de Saint-Pancrace et
de traverser de part en part le village de Falicon. Cette
annonce suscita de très vives réactions d'hostilité et celle-
ci aurait pu amener à une condamnation sans appel de
tout projet de doublement de l'autoroute A8.
Heureusement, nous avons pu engager le dialogue avec
les associations de défense afin d'examiner ensemble
s'il y avait d'autres voies permettant la réalisation d'un
tel projet sans que cela ne nuise à l'environnement. Je
tiens à rendre un hommage tout particulier aux associa-
tions avec lesquelles j'ai pu travailler alors, et qui ont su
faire preuve d'un esprit d'initiative et de responsabilité,
tout en maintenant leurs exigences de protection de l'en-
vironnement.
Cette concertation a pu déboucher sur des propositions
concrètes pour la réalisation d'un tracé souterrain au

nord de Nice, permettant une liaison autoroutière entre
la vallée du Var et la vallée du Paillon.
Il faut rappeler les difficultés que nous avons rencontrées
alors pour faire valider ces propositions par les services
techniques tant de l'Etat, du département que de la ville
de Nice, car il nous était indiqué qu'elles étaient plus
coûteuses, plus difficiles à réaliser et ne correspondaient
pas aux exigences du trafic. Nous avons alors fait appel
au ministre de l'Equipement de l'époque, Monsieur
Bernard Pons, qui s'est déplacé à Falicon et qui a
demandé à ses services une étude approfondie de notre
projet. Après quelques mois, il s'avérait que nos propo-
sitions étaient du même niveau de coût et d'efficacité
que celles qui étaient précédemment proposées par les
services techniques. Notre projet fut donc retenu et validé
par l'Etat.
Puis vint l'alternance politique qui amena purement et
simplement à l'abandon du doublement de l'autoroute
de contournement de Nice, avec un retour à la case
départ. C'est pourquoi nous en sommes là aujourd'hui.
Car, en effet, les problèmes demeurent. Ils se sont même
amplifiés depuis, comme nous le démontrent les dos-
siers élaborés par le maître d'ouvrage. Mais du moins,
peut-on espérer qu'avec cette nouvelle procédure du
débat public, plus transparente, et avec le recul, nous
arriverons à trouver un consensus pour obtenir cette réa-
lisation en tenant compte des contraintes liées au déve-
loppement du trafic mais aussi de celles reposant sur la
défense de l'environnement.

b, L'échangeur de Nice-est
Un réaménagement indispensable qui doit

prendre soin de réduire les nuisances pour

les riverains,.

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 



sous conditions
>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>>-

Le doublement 
de l'autoroute A8 
dans son contournement
niçois s'impose

Pour ma part, à l'ouverture de ce débat, je voudrais faire
quelques observations.
Tout d'abord, je veux dire ici que le doublement de l'auto-
route A8 dans son contournement niçois s'impose. En effet,
l'augmentation du trafic est constante et annonce une satu-
ration générale dans des délais relativement brefs, c'est-
à-dire dans un laps de temps plus court que celui qui nous
reste pour réaliser ce projet. L'augmentation du trafic rou-
tier concerne à la fois la desserte locale de quartier à quar-
tier, régionale de ville à ville et le trafic de transit. Pour faire
face à cette situation, la réponse n'est d'ailleurs pas uni-
quement le tout-routier mais la conjugaison multimodale.
C'est pourquoi, dans le même temps, nous nous battons
pour obtenir le prolongement de la ligne ferroviaire à
grande vitesse jusqu'à la frontière italienne et nous appe-
lons de nos vœux le développement des transports en com-
mun en site propre dans nos villes, avec toutes les inter-
connexions possibles entre ces différents moyens de trans-
ports.
Concernant le doublement de l'autoroute A8, nous voyons
bien que les comptages actuels, pas plus que les projec-
tions de trafic pour l'avenir, ne nous cantonnent sur le
contournement de la ville de Nice seulement. Les trafics de
l'A8 sur la rive droite du Var sont également très impor-
tants et se trouveront renforcés par la requalification pro-
gressive de la RN 98 en bord de mer, qui tend à réduire le
trafic routier pour rendre la promenade du front de mer
aux piétons. Il convient donc de pousser la réflexion jusqu'à
Mandelieu mais, selon moi, en privilégiant une desserte
qui se détache du littoral pour permettre une meilleure
communication est-ouest dans le moyen pays.
Pour ce qui concerne le contournement de Nice à pro-
prement parler, j'aurais souhaité un barreau plus au nord
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permettant, par exemple,  une liaison plus directe entre
la zone industrielle de Carros et la vallée du Paillon.
Néanmoins, je sens qu'un consensus politique semble
se dessiner, notamment au sein de l'assemblée dépar-
tementale, pour que le futur projet soit souterrain, au
droit de l'autoroute actuelle. Ce rapprochement des posi-
tions entre les courants politiques me semble important
car nous ne devons pas hypothéquer l'avenir avec des
prises de positions politiciennes qui fragiliseraient ce pro-
jet pour l'avenir. 
Le doublement du contournement de Nice n'est ni de
droite, ni du centre, ni de gauche, il est une nécessité.
Trouver des positions de consensus pour ce projet d'in-
térêt général est le meilleur moyen de ne pas compro-
mettre sa réalisation en cas d'alternance politique, et
nous savons bien que sur le long terme, c'est une don-
née à prendre en considération. J'ajouterai que nous en
avons déjà fait les frais par le passé. 

, La gare 
de péage de
Saint-Isidore
Ce péage 

supprimé et l'A8

rendue gratuite

permettrait de

doter Nice,

comme toutes 

les grandes villes,

d'un vrai 

périphérique 

gratuit.
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Conclusion
En me félicitant encore une fois de la procédure
de concertation instaurée par la loi dans le cadre
de ce débat public, je souhaite que ces échanges
aient pour effet de tenir le plus grand compte des
propositions issues du terrain pour déboucher sur
un projet adapté aux attentes de nos concitoyens.

C'est pourquoi j'insiste aussi beaucoup pour,
qu'au-delà des politiques, il soit tenu le plus grand
compte des propositions des associations qui ont
fait preuve depuis le début de responsabilité et
qui aujourd'hui peuvent apporter des éléments
essentiels à la réflexion d'ensemble.
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Oui à une option 
souterraine 
sous l'A8 actuelle 
sous certaines 
conditions

C'est pourquoi, dans cet état d'esprit, je soutiens l’op-
tion souterraine sous l'A8 actuelle, en émettant quel-
ques conditions :

1. J'estime, pour ma part, que cette nouvelle autoroute
doit pouvoir être destinée à recevoir essentiellement le
trafic de transit ainsi que le trafic régional.

2. L'autoroute A8 actuelle, dans son contournement
niçois doit devenir un boulevard périphérique permet-
tant une meilleure communication entre les quartiers
de la ville. Cela signifie, dans ces conditions, que de nou-
velles sorties pourraient être créées, pour permettre de
rompre l'isolement de certains quartiers.

3. Le corollaire de cette mutation en boulevard périphé-
rique doit être la gratuité de l'actuelle autoroute A8. En
effet, il faudra inciter les véhicules qui n'auront pas à
s'arrêter à Nice à utiliser la nouvelle voie autoroutière
qui sera payante et qui garantira un trafic fluide. En
revanche, il paraît normal et juste que l'A8 actuelle, appe-
lée également depuis son origine « autoroute urbaine
nord » soit rendue gratuite par la suppression du péage
de Saint-Isidore. Je rappelle que Nice est la seule grande
ville de France à ne pas avoir d'autoroute de proximité
gratuite, alors que c'est la règle dans toutes les autres
agglomérations. Je rappelle simplement que sur le plan
régional, Marseille dispose d'un réseau autoroutier gra-
tuit dans un rayon d'environ 30 km, que Toulon dispose
de la gratuité sur 20 km en direction de l'est et que le
tunnel sous la ville qui relie deux autoroutes est égale-
ment gratuit. Je rappelle aussi, pour mémoire, que la
plupart des autoroutes sont éclairées aux abords des
grandes villes, ce qui n'est pas vrai à l'approche de Nice
depuis la Turbie, partie la plus dangereuse de la liaison
Paris-Menton, pas plus que dans le contournement de
Nice.

4. Enfin, dans le cas de la réalisation d'un double tube
sous l'autoroute A8 actuelle, je tiens à attirer l'attention
sur les difficultés liées à la sortie Est à la hauteur de la
vallée du Paillon. En effet, le débouché de ce tube se
ferait dans un environnement déjà très perturbé par l'in-
terconnexion de l'autoroute A8, de la pénétrante du
Paillon ainsi que des voies se dirigeant vers l'Ariane, La
Trinité et Contes ainsi que vers Saint-André-de-la-Roche
et Levens. Ceci en fait l'un des carrefours les plus encom-
brés. Il faut ajouter à cela, la présence de la voie SNCF
Nice-Breil et l'arrivée future de la ligne 1 du tramway. 
J'attire l'attention, en outre, sur la proximité d'habita-
tions sur le territoire de la commune de Saint-André et
de Nice (l'Abadie et Rimiez) et de l'hôpital Sainte-Marie.
Je vous rappelle qu'un arrêt célèbre du Conseil d'Etat
opposant alors ESCOTA à l'hôpital Saint-Marie avait
donné raison à ce dernier et avait amené ESCOTA à modi-
fier sensiblement le tracé autoroutier. En effet, le service
public de la santé était apparu prioritaire au juge admi-
nistratif. Pour éviter à nouveau de tels errements judi-
ciaires, je recommande la plus grande prudence mais
aussi je fais la proposition que des équipements anti-
bruit soient envisagés, tant pour ce qui concerne la sor-
tie Est de la future autoroute, que pour ce qui concerne
l'autoroute actuelle, comme c'est le cas pour certaines
autoroutes en traversée urbaine dans la région parisienne
ou encore à la sortie Monaco de l'A 800.
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